

**OFICINAS:**  
 Administración,  
 5ª Avenida nº 126 (25 varas al Oeste del Parque Central, local que ocupaba El Herald de Costa Rica)  
**Dirección y Redacción**  
 calle 29, números 317 & 331 (150 varas al Norte de la Oficina telegráfica).  
**Talleres**  
 os de la Gran Imprenta de Vapor.  
 APARTADO, nº 578.—Teléfono nº 226.

# LA PRENSA LIBRE

DIARIO DE LA MAÑANA

**VALE 5 centavos.**  
**CONDICIONES**  
 Saldrá todos los días, menos los siguientes á los festivos.  
 Suscripción mensual ..... \$ 1.00  
 Número del día ..... 5 ct.  
 Id. atrasado ..... 10 ..  
**VENTA POR LAS CALLES**  
 Avisos, cada inserción, 15 centavos el centímetro de columna lineal. Id. en la tercera plana, 20 centavos el centímetro de columna.  
 Comunicados precio convencional en relación con el tipo en que se publiquen y el espacio que ocupen.  
 Avisos por meses, semestres ó años precio convencional.

AÑO XI

San José de Costa Rica, A. C., miércoles 31 de Enero de 1900

Nº 3,120

**Aceite puro de Bacalao**  
**B. O.**

"Las señoras lo toman con gusto y los niños también".

Dos condiciones son necesarias para que un ACEITE DE BACALAO pueda llamarse bueno:

- 1º Que sea absolutamente puro.
- 2º Que tenga buen sabor.

El Aceite de Bacalao que vende la BOTICA ORIENTAL, con la GARANTÍA de su propia marca, es la clase más cara, pero la MEJOR que puede obtenerse en los mercados extranjeros. No tiene el sabor acre y nauseabundo de los aceites ordinarios.

**\$ 0,75 frasco.**

BOTICA ORIENTAL.

**! FUMADORES!**

A gustar los deliciosos

**CIGARRETES "MELIA"**  
**DE ALGER**

Son los mejores en aroma, gusto y suavidad  
 Por mayor y menor en "EL PROGRESO"  
 6a. Avenida Oeste, No. 30.

**NEW CASH STORE**

GRAN CASA COMERCIAL

Agencia de empleos

" " comisiones

Acepta consignaciones

Compra productos en general

Unico depósito de Curarina,  
 Jabón Maypole, puros, cigarrillos  
 y cal.

ARRENDATARIO Y PROPIETARIO,

**B. Ramirez R.**

**LA CIUDAD DE LONDRES**  
**DE A. ASCH.**

Recordar que en este Almacén se sacan nuevos artículos á BARATILLO cada veinticuatro horas, y que se compran y se venden MUEBLES, y se recibe toda clase de mercaderías en consignación, y se adelanta dinero sobre ellos, sin interés.

Gran Bazar de Novedades

**Dr. B. MARICHAL M.**  
**CIRUJANO DENTISTA**

Ofrece sus servicios al público conforme á los últimos adelantos de la ciencia. Especialidad en el tratamiento de todas las enfermedades de la boca.

**! Extracciones sin dolor!**

Todo trabajo se garantiza por diez años. PRECIOS REDUCIDOS.  
 OFICINA: 50 varas al Norte de la Imprenta Nacional.

**LA PRENSA LIBRE**

**AGENTES:**

VIA LIMÓN.....Ernesto Arias  
 LIMON.....Rubén Martí  
 PARAISO.....Ricardo García V.  
 CARTAGO.....Jesús Salazar R.  
 TURRIALBA.....JOAQUÍN BONILLA G.  
 ALAJUELA.....Manuel Franciso Soto  
 JUAN VIÑAS.....Eduardo Estrada  
 HEREDIA.....Nicolás Cortín  
 BARRA.....  
 CURRIDABAT.....León León  
 LIBERIA.....Samuel García  
 NICOYA.....E. Conde R.  
 FILADELFIA.....Juan B. Romero Casal  
 PUNTARENAS.....Abel Franceschi  
 ESPARTA.....M. G. Aguilar  
 NARANJO.....Pío Monge  
 MIRAMAR.....Cipriano Arias  
 SAN RAMÓN.....Gregorio Miranda  
 GRECIA.....Enrique Saborio G.  
 ATENAS.....Antonio Chavez  
 DOTA.....Daniel Flores  
 DESAMPARADOS.....Manuel Mistamoros  
 PALMARES.....Trino Araya  
 SN. PEDRO DE ALAJUELA Rafael A. Hidalgo  
 PACACA.....Rafael Alvarado  
 PURISCAL.....Alberto Delgado M.  
 SAN VICENTE.....Nicanor Huertas  
 GUADALUPE.....José M. Portas  
 TRES RÍOS.....Constantino Flores  
 SAN MATEO.....Fidel Quesada  
 ASERRI.....Alberto Céspedes  
 LAS CAÑAS.....Juan Lippi  
 SANTO DOMINGO.....G. A. Quirós  
 ZARCEBO.....J. Vargas A.  
 SANTA CRUZ.....Antenor Méndez

**R. Machado Jáuregui**

—ABOGADO—

Avenida Sa. — 373 — E.

**AVISO**

Al público que he trasladado mi oficina al despacho antiguo de los doctores Calnek y Inkseter frente del Parque Central contigua con la Botica Francesa.

Tengo todos los adelantos más modernos para hacer las operaciones más difíciles con el mínimo dolor.

Uso hace poco el sistema más aprobado de los Estados Unidos para las extracciones de dientes sin dolor. A la gente de los pueblos vecinos que ocurre mucho aquí en los domingos, les aviso que estaré en mi despacho el domingo desde las 8 hasta las 11 a. m. para cualquier trabajo que se ofrezca.

Prontitud y esmero en mis operaciones.

DR. E. A. FRIIS.

**LUBIN MANRIQUE**

PROFESOR GRADUADO Y EMPLEADO EN EL EDIFICIO METÁLICO, COMO MAESTRO,

desear ocupar el tiempo de 2 p. m. á 9 de la noche. Es competente en trabajos de contabilidad y tiene buenas referencias.

**El Balletero**

Este establecimiento de abarrotes, de extenso surtido, se encuentra en el lugar de su nombre, trescientas varas al Norte de la iglesia del Carmen. Allí se vende lo mejor y á precios muy baratos. Cada día se acredita más y son asombrosas las ventas que hace. Baste decir que el dueño de EL BALLETERO es el conocido comerciante don RICARDO PRADA, que sabe complacer en todo á su clientela.

**NO MÁS ASMA**  
 Opresión, Catarro  
 EMPLEANDO LOS  
**CIGARROS CLÉRY**  
 y el POLVO CLÉRY  
 Ambos han obtenido las más altas recompensas  
 Al por Mayor: D<sup>o</sup> CLÉRY, en Marsella (Francia)  
 En Costa-Rica: P. J. VALVERDE

**"LA VIOLETA"**

FUNDADA EN 1876.

TELÉFONO 73.

APARTADO 118.

ADMOR. Y PROPIETARIO, J. ANTONIO FITTYE.

Fórmulas médicas serán despachadas con la mayor exactitud á precios módicos, contando para este detalle con un personal competente, lo mismo que los pedidos, los que, por insignificantes que sean, serán atendidos con prontitud y esmero, siendo los precios tanto al por mayor como al menudeo, iguales á los más módicos que se encuentran en la plaza y quizás más favorables en muchos artículos. Todas las drogas son de primera calidad, recibíendose directamente de las fábricas, siendo ésto una garantía para el consumidor. Enumeraremos unos pocos artículos de la existencia que tenemos y de lo que nos ha llegado, prometiéndonos anunciar con oportunidad los artículos que recibamos, pues procuraremos tener el surtido más completo en las condiciones antedichas, para obtener así el favor del público.—Aceite de Bacalao Peter Möller, legítimo, y otras clases; Aceites volátiles de toda clase; Acidos: Bórico, Cítrico, Crómico, Carbólico en fr. orig. de 1 libra; Molibdénico, Pirogálico Q. P. para Fotógrafos, y de todos los demás; Adonidina, Agatina, Algodones y gasas antisépticas, Alumnol, Amigdalina, Sales amoniacales, Analgena, Anilinas de todo color, Asaprol, Agua Janos [también al detal], Acreómetros varios, Bálsamo negro puro [barato] Sales de Bismuto, Bragueros de Badana y de Celuloide, Caféina, Diastasia. Emplastos varios, Extractos fluidos y sólidos, Elixir: Kola, Boldó, Pepsina, Boudault; Extracto carne Liebig y Armour, Extracto Damiana Co. [gran reconstituyente], Espátulas, Formol, Glicerina, Gelatina, Grajeas y gránulos de muchas clases, Hostias redondas y en pliegos, Jalea de carne y de pollo peptonizado, Jarabe de alquitrán, Blancard, Codeina compuesto (especial para la tos ferina), Dusart, Nafé, Tolú y Cerezo silvestre, etc. Kairina, Maná Canelón y en suerte, Magnesio Alambre, Mostaza en latas, Medidas graduadas, cilíndricas, forma copa y cónicas; Morteros, Narceína, Naftalina, Papaína, Pancreatina, Paraldehida, Pepsina varias clases; Pectoral de Ayer, Anacahuíta, Píldoras varias clases, Polvos de arroz, Peines marfil superiores, Percoladoras, Píldoreros, Potes vidrio para unguentos, Quinina y sus sales inglesas, americanas y de Pelletier; Quasina, Quina Laroche, simple y ferruginoso Rojos de teatro, Retortas, Sales de Carlsbad, Inglaterra, Glanber; Nitro superior para pólvora, más barata para ganaderos y salar carnes; Salipirina, Sozodonte, Suspensorios, tafetanes, Té negro y verde, Teteras p. idem, Tabletas hipodérmicas, Taponos para esterilizar, Termómetros clínicos, Vinos de patente de toda clase, Vase lina blanca, amarilla, líquida y perfumada.

LOMBRICINA, (única legítima).—Reconocida como la mejor medicina para estirpar las lombrices en el cuerpo humano, siendo agradable para tomar, y no necesitándose tomar después ningún purgante nauseabundo.—Unico depósito, en ésta Botica.

**CIGAR STORE**

**OF R. MARTI**

LIMON — C. R.

Este antiguo y acreditado establecimiento ofrece al público en general de la República, variado y siempre fresco surtido de artículos del ramo. Se hacen contratos con los comerciantes que venden al por mayor, cobrándoles únicamente el 2% de comisión. Derby y puros Tropicales, gran existencia permanente.

Ofrece además, tanto á los de este puerto como á los de afuera que lo visiten, un selecto y variado surtido de artículos para caballeros, como cuellos, camisas, puños, ropa interior, sombreros, paraguas, botones, medias, corbatas, pañuelos, etc., etc.

Todo á muy bajos precios.

**LA GERMANIA**

**GRAN CENTRO CICLISTA**

Este establecimiento ofrece en alquiler al público sus excelentes bicicletas para señoras, caballeros y niños á reducidos precios.

También ofrece á los señores ciclistas un completo surtido de accesorios recién llegados y muy baratos. Cuenta con un taller mecánico para toda clase de trabajos, garantizando su buena ejecución.

Es el deseo de esta casa levantar este higiénico SPORT á la mayor altura posible, á fin de q' todos los aficionados puedan ejercitarlo con poco gasto para el provecho de su salud. Visítad nuestro establecimiento y os convenceréis.

**R. HAMEIER Y CO.**  
 Propietarios.

Calle de la Estación, contiguo á los Sres. Betheau & Cía.

La Prensa Libre

REDACTOR RESPONSABLE, JUAN MARIA MURILLO ADMINISTRADOR, JOSÉ MARÍA ZELEDÓN.

Revista de la Prensa

ENERO 30

LA REVISTA.—Continúa el colega tratando el asunto "Magisterio" en estilo franco y fácil, y produciendo, á propósito de esa importante cuestión, afinados conceptos y juiciosas consideraciones. Ahora habla de los Tribunales de Exámenes y apunta las circunstancias que establecen la ineficacia de esos Cuerpos examinadores. Acerca de todo eso, no sólo repetimos lo que con respecto á exigua retribución de los maestros tenemos ya dicho, sino que agregamos que una de las cosas que darán más timbre y realce al magisterio, ha de ser sin duda la circunstancia bienhechora de no convertir las plazas de maestro, en premio indebido de asqueroso servilismo y de criminales complacencias.

Dedica cariñoso recuerdo á don Bernabé Castro, muerto en estos últimos días, y hace el elogio del finado, cual cumple á la amistad fuerte y sincera.

Desmiente los rumores que andan por esas calles y por aqueñas plazas, de que el Presidente de Guatemala, señor Estrada Cabrera, fusila hombres por agua de tiempo, como decimos los de por acá, y los mata en racimos de á cinco individuos como pudiera hacerlo el Doctor Toledo con las infelices ratas de estos vecindarios. Desgraciadamente, la defensa del Jefe de aquella nuestra hermana, habrá de tropezar con obstáculos poderosos como son la historia de esos países centroamericanos, y el temperamento quisquilloso y ardiente de los Jefes de la América hispana.

El colega trae abundancia de material.

EL HERALDO.—Su primera plana casi está ocupada por los cables, lo cual está indicando que la escasez y los apuros, son desgracias á que está continuamente expuesto todo fiel cristiano, por gordo y contento que parezca. ¡Caras vemos y corazones no sabemos!

Elegante sonata sobre motivos de "La Gaceta," á propósito de la espléndida comida que don Rafael Iglesias dió en honor del señor Gamboa, Encargado de Negocios de la República de México.

Dedica sus párrafos sentidos á los recién muertos don Francisco J. Iglesias y don Bernabé Castro, y habla de nuevos casos de fiebre amarilla ocurridos en la ciudad de Alajuela; y á propósito de esa horrible desgracia, publica una disertación del señor Gregorio Quesada, en que pone de manifiesto la conveniencia de armonizar las escuelas médicas moderna y antigua.

Nosotros también, como el colega, "somos profanos en la ciencia de Hipócrates y apenas si conocemos algunos de sus aforismos.

EL TIEMPO.—"Qué le haremos"! es la leyenda que el co-

lega pone en su escudo, como soberbia divisa, símbolo preciso de su autoridad reconocida y de sus añejos blasones. Y punto y seguido nos endereza el chuzo con inusitado coraje y lo lanza violento, ya no contra nuestra humilde persona, como es costumbre suya, sino contra la facultad nuestra "de fallar en única instancia," cosa que, al decir del colega en su escrito médico-legal, nos corresponde "por edad, saber y gobierno."—¡nuestra gratitud por el cumplido!

Está bien, mientras nuestros contrarios ataquen la sombra que ellos mismos proyectan, creyéndola nuestra, es indiscutible que podremos vivir tranquilos y dichosos sin inquietudes ni temores. Concluye el colega con la misma graciosa conclusión con que Balbuena remata sus críticas biliosas: "si hay en lo anterior algo que vaya contra la moral y las buenas costumbres, téngase por no escrito."

¡Ah! si hubiera agregado q' contra la Ley de Imprenta!

EL PROGRESO.—Crónica, cables y comunicados. Por lo visto la crisis progresa y no respeta pelo, color ni tamaño.—Pero no hay que entristecerse porque la pobreza suba de los bolsillos hasta los pisos más elevados de nuestro edificio; días vendrán más venturosos, y además, la desesperación es siempre cobarde.

Y no se resienta el colega por esta bromita ligera; ya él sabe que nos merece aprecio y que le dispensamos franca amistad!

LA GACETA ANUNCIADORA.—Temerosos estamos por la preciosa salud del colega viril y simpático. Hace días no le vemos la cara por estas oficinas, y eso nos hace pensar, no sin dolor, que estará atacado de alguna de esas terribles enfermedades de la época, de que han muerto ya por desgracia tantos valientes en el campo penoso y noble del periodismo.

LA REPUBLICA.—Cables, gacetas, menú del Hotel Internacional, Política Francesa y avisos.

Dichosa edad y siglos dichosos, etc.

LA GACETA oficial.—Se acuerda que vuelva á desempeñar sus funciones el señor José Rodó, Jefe de la Contabilidad Nacional.

Documentos defectuosos.—Tipos bancarios, etc. etc.

CARTA

escrita en la capital de Alemania para un diario chileno

SUS GRANDES HOSPITALES

Berlín, noviembre 5 de 1899.

El hospital de niños fue fundado en 1890 según ideas del profesor Baginsky, cuyo director es actualmente. Puede alojarse 280 enfermos, se componen de seis edificios separados y varios patios con sus salas orientadas al este, en vasto terreno, con

numerosos jardines. Llama la atención su construcción ligera de ladrillos rojos y la ausencia del desfilfarro del material. El confort es perfecto, las necesidades de establecimientos semejantes están llenadas acabadamente. El sistema de las grandes salas está abolido. Se ha construido, en cambio, pequeños departamentos de cuatro y seis camas, creando así pequeñas colonias, evitando el acumalamiento, facilitando el aislamiento de un foco en caso de producción de una pequeña epidemia y preservando á la mayoría de los otros enfermos del servicio. Existen también salas de 15 camas solo para convalecientes. Se ha adoptado un sistema de lecho muy práctico, ideado por el profesor Baginsky y generalizado en muchas partes del mundo. El edificio está iluminado por luz eléctrica.

El servicio de medicina, con 40 camas, dirigido por el profesor Baginsky y dos médicos asistentes, ocupa el primer piso de un pabellón separado con sus pequeñas salas; sus pisos son de mosaico; la calefacción se practica por medio del vapor ó del agua caliente, según las salas; la ventilación está sostenida por bocas de aires accionadas por palancas; el servicio de enfermeras se hace en todo el hospital por hermanas colocadas bajo la protección de la emperatriz.

El servicio de cirugía y ortopedia, dirigido por el profesor doctor Gluck y dos médicos asistentes, está situado en el piso bajo de este mismo pabellón: posee 40 camas; su arreglo es análogo al servicio de medicina, más una coqueta sala de operaciones.

El pabellón de la escarlatina es un bonito edificio con 60 camas, completamente aislado, dirigido por el profesor Baginsky y dos médicos asistentes que viven en él; se compone de salas separadas, por categorías: salas de baños para enfermos, salas de baños para el personal, laboratorio y pequeña cocina. Los convalecientes tienen una sala de juego y un jardín de juego para el verano. La ropa es pasada á la lejía, y no se confunde con la de los otros servicios, sino después de haber sido desinfectada previamente como se practica en los otros pabellones de las enfermedades infecciosas.

El pabellón de la difteria, con 60 camas, dirigido por el profesor Baginsky y dos médicos asistentes que viven allí, es idéntico al interior; posee una sala de traqueotomía; se practica corrientemente la intubación, y la seroterapia se aplica en grandes dosis, desde 500 á 2,500 unidades. La maniobra de extracción de Bayeux "es también una maniobra alemana", según un médico asistente. La mortalidad es de 8 á 10 por ciento, en general. El spray se practica en grande escala por medio de un dispositivo adecuado imaginado por el profesor Baginsky, aprovechando el vapor de la calefacción del edificio. Dicho profesor da allí conferencias los martes y sábados.

El pabellón de la poliéclina está situado en el piso bajo de un edificio, á la entrada del hospital. Todos los días á las 11 el profesor Baginsky hace allí su consulta externa; y el profesor Gluck da por la tarde la de cirugía. El profesor Baginsky, hermano del profesor, atiende la consulta de enfermedades de oídos.

Un servicio de dudosos, de enfermos que están en observación, con 8 camas, está situado en el primer piso del mismo edificio, cuyo subsuelo está ocupado por las instalaciones de la cocina y de la esterilización de la leche. El sistema de lavar los frascos es muy eficaz; se hace penetrar el agua con arena con presión en el frasco colocado en un tallo; se le lava enseguida con agua esterilizada, y finalmente es colocado lleno de leche en la estufa á 105 grados, bajo presión.

El pabellón de máquinas es un edificio separado, destinado al lavado, la calefacción, etc. En el primer piso están los departamentos del director, á la izquierda, y los del personal á la derecha.

Un edificio aislado está destinado á la microscopía, bacteriología, anatomía patológica, y autopsias, cerca del cual se encuentra el pabellón independiente de los animales en experimento, con un pequeño horno crematorio para los mismos. Más lejos se halla la capilla, aislada también. Todos los pabellones están ligados por el teléfono.

Estos edificios constituyen el nuevo establecimiento. Existen aun otras instalaciones.

El pabellón provisional del sarampión es una barraca con 10 camas. En su reemplazo se edificará en breve uno semejante á los otros.

Posee también dos barracas, de las cuales una moderna muy confortable, para niños de pechos, subdividida en pequeñas salas, y otra para enfermedades cutáneas.

El hospital recibe del Estado 150,000 marcos para su mantención, más las donaciones y suscripciones públicas.

¿Cuánto ha costado esta pequeña joya hospitalaria?

Hé aquí las cifras que entregamos á la apreciación de sus lectores:

Table with 2 columns: Category and Amount in Marcos. Includes items like Pabellón central, de máquinas, de medicina y cirugía, etc.

Total 800 000

Con esta cantidad el hospital estaba pronto á funcionar dotado de todos sus accesorios, instrumentos. El terreno ha sido donado gratuitamente por la ciudad. Nos hemos detenido en su descripción porque le consideramos un modelo en su género.

El hospital de la Charité es un antiguo establecimiento, en el que hacen nuevos pabellones, algunos notables, como el afectado á la rabia; allí se eleva majestuoso el nuevo edificio del instituto de anatomía patológica, dirigido por el eminente profesor Virchow.

El hospital Friedrichshain, para hombres, mujeres y niños, como el anterior, fundado en 1874, es un vasto establecimiento muy limpio y confortable, de pabellones separados, en vastos jardines; posee el sistema de grandes salas, no aconsejadas, por la ciencia moderna. Su capacidad es de 750 camas, con 30 enfermos por sala. La de operaciones es nueva y completa. El cirujano ha colocado estos latines en dos tabillitas separadas. Noli tangere. Fábete lingua. En el servicio de difteria no se practica la intubación. Está dotado de un edificio para la anatomía patológica.

El hospital Moavit data de 1873; está constituido por 35 barracas, con una capacidad de 1,200 camas. Posee 4 barracas nuevas de material, muy cómodas, con piso de mosaico y capacidad para 25 enfermos, de 30 metros de largo, 10 de ancho y 6 de alto, aproximadamente. El costo de cada una es de 60,000 marcos. Posee, además, el Hospital, 10 camas para sarampión, 12 para escarlatina y 30 para la difteria. No se practica la intubación. Nos ha llamado la atención que los parientes de los escarlatinosos los ven libremente sin desinfección previa y subsiguiente á la visita, consecuencia que puede contribuir á la propagación de la enfermedad fuera del hospital. En el hospital de niños, los escarlatinosos están secuestrados para los padres. Se ha construido en el año 1897 en Moabit, un edificio para cirugía compuesto de una sala pequeña y una grande que reciben luz por todo un frente y el techo, con gabinetes especiales de exámenes ginecológicos, de ojos, de oídos, para los rayos de Roetgen, fotografías, laboratorios de investigaciones químicas, etc. Tiene también el hospital cuatro vastas estufas de desinfección, donde los colchones y las ropas son sometidos á una temperatura de 115 grados y 110 de atmósfera durante media hora. Posee un edificio especial para bacteriología y anatomía patológica. El servicio interno está asegurado, además de los directores, por 10 médicos que reciben 100 marcos, alojamiento y alimentación, y 10 médicos externos voluntarios. Su presupuesto es de 500,000 marcos por año.

Hemos visitado al Augusta Hospital, donde el profesor Ewald tiene su clínica de enfermedades del estómago. La universidad Frauenlinik (maternidad) es un edificio lujoso y confortable construido en 1882, con 200 camas, donde hemos escuchado las interesantes conferencias sobre la enferma del profesor Olshausen, en su amplio anfiteatro. En el moderno establecimiento de Langenbeck hemos visto, en un cómodo anfiteatro, al gran señor Von Bergmann, cirujano en jefe del ejército alemán, operando con calma y explicando con jacto sobrio y frase precisa su operación, servido por un estado mayor numeroso de asistentes y enfermos. En general, los jefes de salas no viven en los hospitales; los médicos asistentes internos llenan las veces de nuestros practicantes internos. No nos detendremos en la descripción del asilo de viejos, del instituto de fisiología, química, física, farmacología y de tantos otros, porque nuestro objeto sólo ha sido dar una idea ligera del sistema hospitalario de Berlín.

Entre las muchas reflexiones que nos sujiere esta organización, retenemos una: que en Berlín no se economiza terreno en la edificación de establecimientos de caridad. El sistema de barracas sería de muy costosa aplicación en nuestro país, donde los gobiernos no han reservado grandes extensiones para las necesidades futuras.

JUAN E. TORRENT, h.

Adiós, año

—¡Parece mentira, cómo se van los años!—dice la gente afortunada.

—¡Que despacio pasa la vida!—esclaman los seres infelices.

De todo lo cual resulta que nadie sabe lo que le conviene, y que el mundo es una jaula de locos.

El año se ha ido, llevándose la esperanza de los que pensaban heredar de un tío residente en América, el cual tío disfrutaba, á Dios gracias de una salud excelente.

—No me hable usted del año pasado!

—dice un infeliz enjugándose los ojos.

—¿Le ha probado usted mal?—pregunta otro.

—Malsísimamente. En marzo me sacaron una muela; en julio se me murió un canario, por el que me daban ya 50 reales, y en setiembre vino con nosotros un bonito barítono de zarzuela, que había tomado la costumbre de pegarle á la criada un día si y otro no!

—¿Y á usted que tal le ha ido durante el año?

—Malo se me desgració mi mamá política.

—¿Cómo ha sido eso?

—La pobre tenía una verdadera pasión por la fruta, y un día que nos descuidamos fué y comió una manzana de cartón—piedra que nos habían regalado llena de bombones.

—¿Y no han conseguido ustedes que la arrojara?

—¡Quí! Se la sacó el médico con una especie de tirabuzón; pero ya le había destrozado la campanilla. Ha sido un año terrible para nosotros. Además, deseábamos un chico, y cuando lo creíamos más seguro, en vez de un chico, le salió á mi señora un grano en el pezuco.

Para muchos el año último ha sido el año de la felicidad, porque cuando menos lo esperaban, vieron que el Ministro les había encansillado.

Otros fueron proclamados por la prensa genios colosales en virtud de haber compuesto unos versos, dedicados á sus respectivos tíos en el día de su santo; y por unas cosas ó por otras media humanidad se ha alegrado á costa de otra media.

—Para mí el año último ha sido cosa superior, decía el dueño de un restaurant barato.

—¿Porqué?

—Porque he descubierto la manera de burlar el celo gastronómico de mis parroquianos.

—¿Cómo?

—Dándoles á comer esparto en manojos y diciéndoles que eran alcachofas rebozadas.

Preciso es confesar que el año no ha sido bueno, pero la mujer lo ha embellecido con su ternura innata y sus dotes naturales.

A pesar de los descarrilamientos, las nevadas, las viruelas y los discursos del Ateneo, muchos jóvenes impresionables se enamoraron hasta la médula y cayeron de hinojos á los pies de la bella mitad del género humano.

Alguno corrió á la vicaría en pos de la felicidad, y después vió con asombro que tenía una esposa lo mismo que un teniente de orden público.

Otros apelan al veneno, al puñal y á los pisos quintos con entresuelo, para dejar el mundo, donde habían sufrido el más cruel de los desengaños amorosos.

—Cien purísimas doncellas de tez nacarada y labios de coral, unieron su suerte á la de otros tantos camastrones asmáticos y picados de viruelas, echando por tierra el axioma de que no hay compatibilidad posible entre la poesía y las afecciones del aparato respiratorio.

Algunas novias, víctimas de la injuria de los años, pero con bienes raíces, fueron conducidas al altar en una espuerta, y al dar el sí amoroso hubo necesidad de que el sacristán las apuntalara, para librarlas de una caída. ¡Qué recuerdos deja en nuestro corazón el año último!

La noche de orgía, el fracaso de nuestra mejor obra dramática, la noticia de nuestra próxima paternidad, la siniestra revelación de la patrona diciéndonos que se nos habían acabado los calzoncillos, y la carta del amigo del corazón pidiéndonos cinco duros.....para no devolvernos nunca.

Aun parece que me aver cuando nos estrechaban contra su pecho el dulce compañero de la infancia recién llegado de la aldea, sin un céntimo en el bolsillo.

—¿Cuántos años sin verte!

Estás más viejo. ¿Te acuerdas de nuestra plácida niñez, de nuestros juegos infantiles, de nuestras horas de felicidad?

—Vente á mi casa. En ella encontrarás lo que más se estima en la corte: amistad, honradez y vino puro.

—Oh dulce amigo del alma!

Los días transcurrieron tranquilos; nuestra amistad, jamás quebrantada, adquiriera en esa segunda época de bienhechora paz nuevos y más estrechos vínculos.

—Pero una tarde, el amigo del alma no vino á comer.

¿Que le habrá pasado?

—Quizás habrá tenido que comer con alguno ó con alguna.....

¡Oh! Nos lo hubiera advertido oportunamente.

Es tan fino, tan considerado; ¿Habrá sido víctima de algún accidente?

GRAN SURTIDO DE MADERA.

Depósito de

José María Borilla A. Ca. Avenida Este, al Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica

del Edificio Metálico

No pensemos lo peor.  
El amigo del alma tampoco vino á dormir, pero sobre la mesa de su cuarto había dejado la siguiente epístola: "Perdóname, mi buen y cariñoso compañero de la infancia; pero he acordado salir para el extranjero con una bailarina que me adora."  
De paso me llevo tu gabán, que encontré por casualidad en la percha del pasillo.—Tuyo, etc."  
"Postdata.—Si echas de menos dos cubiertos de plata no te alarmes; me los llevo yo como un recuerdo de tu generosa hospitalidad."

LUIS TABOADA

**COMENZAMOS**

**Al señor Rafael Araya, antiguo empleado de correo entre San José y Limón, suplicamos nuevamente que se sirva mandar cancelar su cuenta con esta empresa**

**Sr. don Rogelio Pérez.—Barba. Su cuenta con esta empresa es de \$ 7.00. Sirvase cancelarla.**

**Sr. don Rafael Acosta Castro.—Las Cañas. Sirvase mandar cancelar su cuenta de \$ 7.00.**

**Sr. don Ricardo Saborio V.—Alajuela. Esperamos que mandara Ud. cancelar su cuenta de \$ 8.00 cuanto antes.**

**Deseamos saber si se faltara a la Ley de Imprenta, cobrando públicamente una cuenta de \$ 12.00 a uno de sus autores.**

**CABLES**

Valparaíso, 28.—Enrique Mc. Iver, miembro prominente de los Tribunales chilenos, ha estado por tres días alegando en favor de Moere: Dijo: Mi defendido ha sido acusado por mera delincuencia, no por crimen, en cuyo caso habría lugar á la extradición; Chile cometerá un gran error concediendo la extradición sin exigir la reciprocidad. El joven abogado Claudio Arteaga, familiar de Eliodoro Infante, Secretario de la Legación Chilena en Washington, quien ganó el asunto en primera instancia, comenzó el viernes una brillante defensa en favor del Ministro americano, cuya defensa se terminará mañana. El Tribunal pronunciará su veredicto á mediados de la semana entrante; los periódicos excitan al Gobierno para que no permita la extradición á menos que los Estados Unidos ofrezcan la reciprocidad.

Londres, 28.—El General Buller retiró sus tropas al Sur del río Tugela, porque las fuerzas boers son muy numerosas para poderlas flanquear. Después que los boers sacaron á los ingleses de Spion Kop, operación que muchos creen que fué una celada que les pusieron los enemigos, el General Buller vió que le era imposible sostener su posición y tuvo que retirar toda su tropa á su antigua posición en el banco Sur del río Tugela.

París, 28.—El corresponsal de El Figaro en Roma, dice que la noticia de haber visitado el Cardenal Richard á los clérigos procesados, fué mal recibida en el Vaticano, que el Papa habría preferido que en el caso de que se trata hubiera habido más circunspección de parte de algunos

clérigos de carácter elevado contra la República francesa, causando desagrado al Papa. El Eco de París dice que el Gobierno ha dispuesto suspender por tres meses el estipendio asignado al Cardenal Richard y que se tomarán medidas semejantes contra algunos arzobispos, obispos y padres que les han escrito á los clérigos procesados en que les dan voces de aliento.

Londres, 29.—El despacho del General Buller en que informa que tuvo que retirarse al banco Sur del río Tugela, así como la relación que hace del combate que tuvo lugar en Spion Kop el 24 y que llegó aquí de procedencia boer, demuestra que el revés que sufrieron las fuerzas inglesas reviste un aspecto muy serio. De conformidad con esta noticia, la esperanza de redimir á Ladysmith está hoy en la misma condición que cuando el General Buller dió su primer paso en ese sentido. El General Buller hizo saber al General White por medio de signos heliográficos que con sus tropas no tuviera esperanza de poder flanquear al enemigo por otra dirección, porque los boers no se lo permiten con sus fáciles movimientos, y que si trata de hacerlo por el frente, sabe bien que le sucedería lo mismo que en Colenso. Si él ha dispuesto el completo abandono de la posición de Potgieters Drift, es esta una confesión que manifiesta de que le es imposible redimir á Ladysmith. El despacho sobre la acción de Spion Kop, cuya toma se consideró como la llave de las posiciones boers, dice así: Los ingleses atacaron el 23 en la noche y tomaron una de las alturas, pero en la mañana descubrieron que habían dos más que dominaban la que ellos habían tomado, cuyas alturas fueron reforzadas por los boers, quienes comenzaron un contra-ataque sobre los ingleses que trataban de tomar la otra, y ellos de recuperar la que habían perdido. El combate fué desesperante. El 24 el combate se extendió sobre el declive norte que cuando era poseído por los ingleses, era también poseído por los boers, quienes por fin atacaron á los ingleses con un bombardeo terrible que los barrió. También fué muy fuerte el ataque de maulser. Parece que á los ingleses les fué imposible subir artillería; según el informe boer, ellos tomaron unas trincheras inglesas, haciéndoles 150 prisioneros, y los demás huyeron; pero según el informe de Buller, los ingleses sostuvieron sus posiciones hasta anochecer, en que fué herido Woodgate y el que lo substituyó resolvió abandonar la posición. Las razones que haya tenido para hacerlo no se conocen.—Las noticias que llegaron á Londres en la mañana produjeron tan mala impresión como no se había presenciado desde principio de la guerra. Los carteles se fijaron diciendo que el General Buller había sido obligado á retirarse de sus antiguas posiciones al sur del río Tugela. La impresión que esto produjo en el ánimo de algunos militares que siempre hablan de haber comandado batallones, es difícil de describir. La impresión ha sido tremenda en el Ministerio de Guerra; jamás se habían presenciado escenas como estas. La gente no podía penetrar á la vez para leer las noticias que decían que el General Buller había tenido que retirarse después de mucho pelear durante la semana. Las palabras generales son "nos retiramos sin pérdidas", lo que demuestra el respeto que tienen á las armas británicas. El Parlamento se reunirá el martes. Lo sorprendente en esto es que no he oído una sola persona que culpe á Buller ó á sus Generales. Ningún informe se ha recibido que confirme la noticia de que Mafeking había sido redimida. Lo que solamente se sabe es que Plumer, quien comanda un cuerpo de irregulares, tratará de hacerlo si no es que va lo haya hecho. Si Baden Powell está ya libre es posible que junto con Plumer amenacen á Pretoria por el Norte.

Londres, 29.—El siguiente es un despacho del General Buller publicado por el Ministerio de Guerra esta tarde: Campamen-

to de Spearman, 27.—El 20 el General Warren tomó posesión de una antiplanicie que se extendía desde la línea hasta Actamhome y Hongers Peorl, al Oeste de Ladysmith, y desde esa fecha permaneció muy cerca del enemigo, quien estaba en posesión de una pequeña cordillera que se extendía de N.O. á S.E., atravesando la planura desde Actomhome, pasando por Spion Kop hasta el banco izquierdo del Tugela.

París 29.—De la elección hecha ayer de 99 senadores resultó prácticamente un molote porque de 30 candidatos nacionalistas sólo 3 fueron electos. Con este motido los nacionalistas hicieron una gran demostración inclusive los Generales Mercier, Lambert, Prax, Robilot, Posthier, Crusere, Lajenje, Radant, Montoil y el Almirante Gallibert, también candidato nacionalista. Los Generales Mercier y Lambert tuvieron gran mayoría. En la 1ª votación resultaron los electos divididos así: republicanos 84, liberales republicanos 5, radicales 18, socialistas 6 y nacionalistas 3 y monárquicos 4. La 2ª votación dió el resultado siguiente el cual modificó la de ayer: republicanos 61, liberales republicanos 6, radicales 18, socialistas 7 monárquicos 4 y nacionalistas 3, cuyo resultado deja al senado sin alteración alguna.

Madrid 29.—Ayer sacaron los gendarmes de un subterráneo en el arsenal de Valencia capital de provincia de este mismo nombre, 100 mil cápsulas y una gran cantidad de armas de los carlistas. Seis carlistas comprometidos huyeron á la frontera.

Ciudad del Cabo 20.—Sir Alfredo Milner miembro de la alta comisión Británica expidió una proclama en que anuncia que el Gobierno de S. M. no reconocerá como válida ninguna enagenación ó hipoteca que se haya hecho en el Transvaal después del 10 de octubre próximo pasado, fecha en que se declaró la guerra.

Londres 29.—Han confesado con franqueza que en la presente guerra se han hecho cuantos esfuerzos han sido posibles pero que desgraciadamente han fracasado. Hay gran ansiedad por las tropas que bajo las órdenes de Dundonald y el General Lytton estaban separadas del resto de las tropas del General Buller y se teme que hayan sido capturadas ó hechas pedazos por los boers. Los cabecillas de la opinión pública no dan muestras de tratar de desfigurar estas horribles verdades, por el contrario están dispuestos á ponerse al frente de las dificultades y tratan de encontrar los medios de sacar adelante esta política, dando por todas partes voces de aliento con el fin de reunir tropas y asestar al enemigo un fuerte golpe. La esperanza de la inmediata redención de Ladysmith ha sido abandonada. Algunos peritos en la materia exitan para que inmediatamente se traslade al teatro de la guerra de Roky, Kope, Natal Opeñ Veldt en el Estado Libre. Lo que de seguro tendrá que haber es una larga pausa en las operaciones salvo que los boers tomen la ofensiva, porque aún suponiendo que el General Buller se propusiera continuar tratando de redimir á Ladysmith el nuevo plan por el cual deba moverse no lo haría en pocos días; el Ministerio de la Guerra calmó la gran inquietud que se sentía por la Caballería de Dundonald la cual se suponía aislada sobre las lomas, con el anuncio de que llegaron al banco sur del río Tugela.

Londres 29.—Cambio francés 25 fr. 17 cs.; el alemán 20 m. 50 pf. plata; barras de N. York á 60 cs. la onza; la de ésta sin variación, lo mismo que pesos mejicanos.

Londres 29.—El General Buller telegrafía con fecha de hoy del campamento de Spearman dando el número de las bajas habidas en los oficiales en la acción de Spion Kop el 24: oficiales muertos 22, heridos 20 y extraviados 1. El Ministro de Guerra niega el informe de que Ladysmith se rindió y anuncia que la gran lista de bajas será publicada esta noche.

**Actualidades**

**Al señor Ministro de México y á su Secretario, que han partido con rumbo á Nicaragua, les desea este diario un feliz viaje.**

**El Siglo.**—Hemos recibido este nuevo colega del Guanacaste. Sus redactores son don Manuel Charro B. y don Felipe Mayorga Rivas. Deseamos para esta nueva hoja larga vida y prosperidad.

**El ocho del mes próximo llegarán á este país los jóvenes costarricenses que han concluido sus estudios en Chile.**

**Según El Pacífico,** Puntarenas y San Lucas están más sanos que nunca,—y la malaria y la amarilla, han huído año ha de esos lugares.—

Las familias que deseen ir á veranear á nuestro puerto del Pacífico no deben echar en saco roto esta noticia que nos da el colega.

Con placer hemos sabido que la señorita Ninfa Santos se halla restablecida de la enfermedad que la aquejaba. Reciba nuestra enhorabuena la señorita Santos.

La sentencia que publicó El Boletín del domingo fué muy leída y muchas personas aplaudieron el atinado voto de la Corte. Desease sería que pronto publicasen otra que el público desea leer.

Quien desee convencerse de que aún existen anacronismos horribles, puede darse una vuelta por el Parque Central y detenerse ante el caramanchel que llaman kiosko, que es, en su estructura, del más avanzado estilo arquitectónico.

**AUMENTA EL APETITO**

Que tanto importa á la buena salud, pues cuando desaparece el deseo de tomar alimento, las fuerzas pronto desmayan. Se aviene al estómago más delicado; y tomada antes de la comida ayuda á la digestión de una manera tan natural que aun hace que la comida sea más sabrosa. La naturaleza humana desea el mejor nutrimento, y esto es lo que se obtiene en la

**PREPARACION**

**DE WAMPOLE,**

sin mal sabor, que contiene los principios activos medicinales del Aceite de Hígado de Bacalao Puro, que extraemos directamente de los Hígados Frescos del Bacalao, con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto, Extractos de Malta y de Cerezo Silvestre, que tan extensamente se receta por los Médicos Progresistas, para entonar á los débiles, crear tejidos sanos y grasos, especialmente cuando el sistema se ha gastado por Enfermedades Consumidoras, Flebres, Reumatismo ó Trastornos de la Garganta ó de los Pulmones. Evita que la sangre escrofulosa ataque los pulmones, cosa que siempre termina en Escrófula Pulmonar ó Tuberculosis. Solo la legítima da resultados desde la primera dosis. Se vende en todas las Boticas.

HABANA, CUBA, Febrero 1 de 1895.

DR. MIGUEL ALVAREZ, "Farmacia Colon."

**PETER MARTINES**

Desea á sus favoreedores y a público en general un feliz año nuevo anunciándoles que está muy agradecido de la acogida que se les ha dispensado. Enero 1 de 1900. P. S.

Pronto tendrá de venta un excelente surtido en sombreros que reunirán en calidad y precios todas las ventajas en provecho del público.

**Los Principales Médicos**

del mundo entero encuentran en la Emulsión de Scott, de aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa, el arma favorita de combate para la TISIS, la ESCROFULA, la ANEMIA, el RAQUITISMO, la DEBILIDAD GENERAL y todas las enfermedades extenuantes. El ilustrado Dr. Sueiras dice en elocuente testimonio que la receta frecuentemente "para los depauperados por miseria fisiológica, para los niños raquíticos y para la insuficiencia nutritiva, que siempre predomina en la Tuberculosis," añadiendo "que la EMULSION DE SCOTT no provoca diarrea ni ningún trastorno gástrico, como sucede irremediabilmente con el aceite simple de hígado de bacalao."



Dr. Don M. Sueiras Miralles, Médico-Cirujano de los Hospitales de París y Madrid. MALOJA No. 11, HABANA, CUBA.

El público debe insistir en que los boticarios le vendan la

**Emulsión de Scott**

legítima y rehusar toda imitación que pretenda ser "tan buena como" "mas barata que" la original y legítima de Scott. Fijarse y exigir la etiqueta del hombre con el bacalao á cuestas.

SCOTT y BOWNE, Químicos, Nueva York.

**JOSE ASTUA AGUILAR ABOGADO**

Ofrece sus servicios profesionales Despacha por ahora en su casa de habitación.

**BIBLIOTECA ECONOMICA**

40 volúmenes

De venta en la Administración de la PRENSA LIBRE á 25 centavos cada ejemplar.

**CARLOS F. IPARRAGUIRRE, AGENTE Y COMISIONISTA**

en cajas. Whisky "Canadian Club", y Escosés, Vermouth, Fram.—Aceite de oliva extra-fino y muchos otros artículos á precios sin competencia.—SAL PERUANO, superior calidad á cualquier otra, magnífica y económica para uso doméstico,—especial para ganados.—Vende por mayor y por sacos con 10 á 15% más barata que la alemana.—OFICINA PRINCIPAL frente al Mercado, número 56 contiguo á la oficina de los Doctores RUCABADO.

# JUAN J. FLORES

MÉDICO CIRUJANO

De regreso á la patria, ofrece sus servicios al público costarricense en todos los ramos de su profesión tanto en la ciudad como en los pueblos de esta y demás provincias.

HORAS DE CONSULTA: todos los días de las once á las dos.

## COMPANIA INDUSTRIAL

Manufactura de Pan y Galletas

REPUBLICA DE COSTA RICA.

Harina de EL GALLITO legítima.

J. B. Camors y Ca.---New Orleans.

Avisamos al público y á nuestros clientes en particular que vendemos harina de esta marca por cuenta de esta Compañía, con muy poca utilidad sobre el costo en pequeñas cantidades y en lotes mayores sin ninguna ganancia, es decir al propio costo. Tenemos depósito en nuestras sucursales, á saber:

En LA AMERICA, de Julián Doesge.

En EL GALLITO, de José Boix.

En LA MARIPOSA, de José Subirós

y también en el establecimiento de EL DILUVIO, de don Juan E. Arroyo.

El Gerente,  
JOSE BOIX.

## Albino Villalobos Barquero

ABOGADO Y NOTARIO PÚBLICO DE COSTA RICA,

INCORPORADO EN LAS REPUBLICAS DE  
GUATEMALA Y EL SALVADOR.

De regreso al país saluda á sus clientes y les ofrece de nuevo sus servicios profesionales.

Despacha por ahora en su casa de habitación en esta ciudad, calle de la Estación, N° 28.

Heredia, 27 de Enero de 1900.

## MAQUINA

De acepillar, machihembar y cordonar madera.

Para preparar tabla, tabloncillo y tablilla. Ofreciendo el mejor trabajo y á un precio moderado. Establecida en EL BALLESTERO. Bajos de la Cervecería de Don José Traube. 400 varas al Norte de a Iglesia del Carmen.

## HOTEL INTERNACIONAL

Antiguo de C. Giuliani.

Este establecimiento últimamente reformado por su nuevo propietario, es sin duda aquel, donde el público encontrará comodidades en sus habitaciones y nuevos comedores, atendidos por empleados prácticos en el servicio.

Los tragos compuestos de la cantina no tienen rival y está surtida con los mejores licores conocidos en el país; asimismo su cocina no deja que desear.

CÓMODO BAÑOS RECIENTE CONSTRUIDOS.

ESPLENDIDO SALON DE BILLARES.

Todo está bajo la dirección del propietario.

F. MAGRI.

## ALQUILO

Una casa en la Estación de esta ciudad.

Tomás Fernández Bolandi.

## Antonio y Ramón Zelaya, ABOGADOS

han trasladado su oficina á la casa de la señora viuda del Lic. Félix Montero, 4ª Avenida Este.



EL JARABE FENICADO de VIAL  
combate los microbios ó gérmenes de las enfermedades del pecho, es de eficacia segura en las Toses, Resfriados, Catarros, Bronquitis, Gripe, Ronquera, Influenza.  
En todas las farmacias

Hierro Natural  
GLÓBULOS SANGUÍNEOS  
EXTRAIDOS DE LA SANGRE FRESCA  
por CHAPOTEAUT

Los trabajos del profesor BOUSSINGAULT han confirmado que el hierro existe naturalmente en la sangre en cantidad de 5 gramos, no hallándose en la hemoglobina sino en los corpúsculos denominados Glóbulos Sanguíneos, y estos glóbulos son los que M. CHAPOTEAUT ha conseguido aislar y obtener en polvo que introduce en cápsulas redondas.

Esta preparación, reconstituyente de primer orden, es según la opinión facultativa, muy eficaz contra la anemia, los colores pálidos, la falta de fuerzas, el ahogo y los estados de languidez debidos al empobrecimiento de la sangre. Por su forma inmediatamente asimilable, los glóbulos sanguíneos convienen hasta á las personas delicadas que no soportan las combinaciones ferruginosas metálicas.

Depósito en Paris: 8, rue Vivienne

Y EN LAS PRINCIPALES DROGUERIAS Y FARMACIAS

## Elixir Digestivo

DE PEPSINA  
de GRIMAULT y C<sup>ia</sup>

Deliciosa preparación que suple en el hombre la falta de jugo gástrico, elemento indispensable de la digestión. Cura ó evita: Malas digestiones, Nauseas y Acedias, Gastritis y Gastralgias, Jaqueca, Vómitos, Diarrea, Calambres de estómago, Embarazos gástricos, Enfermedades del hígado. Combate los vómitos de las mujeres encinta y tonifica á los ancianos y á los convalecientes.

PARIS, 8, rue Vivienne, y en las principales Farmacias

## HIERRO GIRARD

El profesor Hérard, encargado de la Memoria á la Academia de Medicina de Paris ha comprobado « que los enfermos lo aceptan fácilmente, que lo soporta muy bien el estómago, reanima las fuerzas y cura la cloroanemia, y lo que particularmente distingue esta nueva sal de hierro es que no sólo no extriñe, sino que combate el estreñimiento, y elevando la dosis provoca numerosas deposiciones ».

El HIERRO GIRARD cura la palidez de color, los calambres de estómago, el empobrecimiento de la sangre; fortifica los temperamentos débiles, excita el apetito, regulariza el trabajo mensual, y combate la esterilidad.

En todas las farmacias

## NUEVOS PERFUMES DE RIGAUD y C<sup>ia</sup>

Proveedores de la Real Casa de España  
8, rue Vivienne, PARIS

Recomendados por su suavidad, su delicadeza y su sello aristocrático.

Violeta Blanca.  
Graciosa.  
Lucrecia.  
Lilas de Persia.  
Luis XV.  
Rosina.  
Cefiro Oriental.  
Melati.  
Reseda.

JABONES y POLVOS DE ARROZ  
á los mismos olores  
DEPOSITO EN LAS PERFUMERIAS  
de España y América

## ORO PLATA COBRE

Los señores HANCKEL & EVANS,

químicos analíticos y ensayadores, están listos para hacerse cargo de toda clase de análisis y ensayos, en las mejores condiciones.

Proporcionan materiales fotográficos.

J. ENRIC EVANS. B. Sc.

OFICINA DE LA

Boston y Central América Mines y Developemen Co.  
7a. Avenida Oeste. No. 176. San José de Costa Rica.

## A los clientes del Dr. Uribe

que tengan cuentas pendientes, se les suplica pasar á arreglarlas con el suscrito.

3ª Avenida Este. Depósito de maderas de José M<sup>o</sup> Bonilla A.

MANUEL A. SERRANO O.

## Cerardo Matamoros

—MECANICO—

TORNEA BOLAS DE BILLAR

Dirección: LA COMPETENCIA (Cuesta de Moras).

Diciembre 24 de 1899.

## ¡ALERTA!

¡ALERTA! ¡ALERTA!

Ya se abrió la CANTINA MODELO en la Calle del Comercio, en seguida del "Hotel Imperial," en donde se preparan los famosos **Cocctels** y **Vermoots** á la americana, **Absentas** á la francesa, por ejemplo: **Absent gomé** y **Suysan**; licores extranjeros de todas clases, cervezas y refrescos de varias clases, helados y tosteles y todo lo concerniente al ramo de Cantina.

RAMON TOMAS & Co.

### AVISO

Segun convenio hecho con mi hijo don ABRAHAM MÁRQUEZ, he tomado otra vez posesión del depósito de ataúdes denominado

LA FUNERARIA

quedando el activo y pasivo hasta hoy á cargo de don ABRAHAM MÁRQUEZ.

Al mismo tiempo me pongo á las ordenes del público en general, recomendando mis espléndidas existencias de nuevos modelos, tanto del extranjero como del país á precios sumamente económicos.

San José, 27 de Enero 1900.

PEDRO MÁRQUEZ.

### AVISO

Por mutuo convenio he hecho entrega de mi depósito de ataúdes denominado

LA FUNERARIA

á mi padre don PEDRO MÁRQUEZ, el cual queda en posesión de dicho establecimiento desde hoy.

Al mismo tiempo doy las gracias por las atenciones que el público me han dispensado durante el tiempo que he estado frente de dicho negocio.

San José, 27 de Enero 1900.

ABRAHAM MÁRQUEZ.

## LA PROTECCION CASA DE PRESTAMOS

AVISA

Que á la seis y media de la tarde del nueve de febrero próximo, se rematarán todas aquellas prendas cuyos intereses no hayan sido satisfechos. El acto correspondiente, queda como siempre á la orden de los interesados, para que ocurran á recoger los sobrantes que hubiere.

Como la casa entra en liquidación y será clausurada muy pronto, se suplica á los mismos interesados la cancelación de sus papeletas.

5ª AVENIDA N° 375 OESTE.

San José, Enero de 1900.

—GRAN IMPRENTA DE VAPOR DE ALEREDO GREÑAS—